
Ata nº 07/2000 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
Aos quatro dias do mês de maio de dois mil, reuniu-se ordinariamente às 19 horas, no 
Auditório/SMS – 2º andar, a plenária  para deliberar sobre a seguinte pauta: a) Leitura 
das atas 05 e 06/2000 b) Informes  c) Plano Municipal de Combate às Carências 
Nutricionais d) IIIª Conferência Municipal de Saúde e) Informes Secretaria 
Executiva. Conselheiros     presentes:   Humberto José Scorza, Cléia Neuberger, 
Ramon D’Galisteo, Janete Mengue da Silva, Ione Terezinha Nichele, Ricardo 
Rühling, Cecília Nunes Pedroso,  Maria Ivone Dill, Clélia Machado,  Maria Alice Pilla 
Calvete,  Juracy Castro Corrêia, Raquel Rodrigues, Lâmia Abouzahr,  Paulo Renato 
Viaro (falta justificada), Onofre da Silveira Felício, Sylvia Fonseca, Maria Isabel 
Ribeiro, Marisa Martins Altamariano, Débora Raymundo Melecchi, Adelaide Lúcia 
Konzen, Maria da Graça Alexandre, Maria Virgínia C. Lemos, Mauro Fernando 
Schmidt, Rosângela da Luz Matos, Neusa Heizelmann, Rita de Cássia Gonçalves 
Mascarenhas, André Ângelo Behle, Raul Torelly Fraga, Tânia Merck, Maria Josefina 
Crespo Costa, Célia Ruthes (falta justificada), Marco Antônio Plá, Jairo Tessari, 
Vinícius de Almeida Santos, Roger dos Santos Rosa, Irineu Grinberg,  Rosa 
Harzheim, Maria  Ernestina Gulart Ferreira, Reny Valmir Bigolin,  Jorge Abib Cury, 
Míriam França, Lucio Borges Barcelos e Márcia Hentschke. Não     Conselheiros:   
Estudantes/UNISINOS: Simone Nascimento Silva, Cristiane Gil Zatti, Kellen Cristine 
Vargas, Lisandra Freitas de Freitas, Aline Fernanda dos Santos Brum, Daniel Gomes 
Chappini, UFRGS - Carla Innocente, HPV-  Sônia Maria Garcia, US Bananeiras-  Mariane 
Uchôa Leal, Comissão de Saúde Mental - Huguette Chinepe, SICA- Nascimento Rabelo, 
CSVC-  Daniela Ramos, GD VI - Giovana Roehe Monteiro, US Farrapos - Rosane 
Mueller, US Rubem Berta - Márcia Elisa Weber, PSF Wenceslau Fontoura - Kátia 
Comerlato, US Chácara da Fumaça - Rosana Zemi Jaeger, US. Pequena Casa da 
Criança - Neusa Berlese Oliveira Jones, COREN - Neide Ana Spinato, GD II - Teresinha 
Maraskin, CLS 10- Neuza Camargo, GD VI - Ana Maria Haase, CRP Sindicato dos 
Psicólogos - Márcia Munhós de Campos, US Vila Ipiranga- Denise Girardi. Coordenador 
Humberto Scorza inicia a reunião, a plenária se apresenta e a seguir é realizada a 
apresentação dos novos Conselheiros: representante do Sindicato dos Farmacêuticos do 
Estado do RS- Débora Raymunda Melecchi, Titular e Rita de Cássia Gonçalves 
Mascarenhas, Suplente; do Conselho Regional de Serviço Social (CRESS): Marisa 
Martins Altamirano, Titular; ADUFRGS: Prof. Regina Rigato Witt em substituição a Prof. 
Marilene Schmarczek; DMAE: Maria Ernestina Gulart Ferreira, Titular e Jorge Luiz Caputo 
Maciel, Suplente; ASSMS: André Ângelo Behle em substituição ao Titular Avelino Ramos 
Rodrigues; AMRIGS: Dr. Newton Barros; CLS 6- Deoclides Ferreira de Almeida e João 
Valdir Corrêa, Titulares; Marimônio da Silva Dutra e Feliciano de Oliveira, Suplentes; 
técnicos: Cecília Nunes Pedroso, Titular e Zilda de Moraes Martins, Suplente; 
representante técnico do CLS 4: Janete Mengue da Silva, Titular e Fernanda de 
Medeiros, Suplente; Beatriz Regina de Oliveira Freitas, Suplente do SIMPA. a)     Leitura     das   
atas     05     e     06/2000  . Conselheira Ione faz a leitura da ata nº 05/2000, onde é acrescentado, 
na linha 49, após anos 80 “e possibilitou reformas na rede básica. Em 1994 o fator de 
incentivo foi direcionado prioritariamente à área hospitalar”. Aprovada com 17 votos a 
favor e 12 abstenções. Conselheira Márcia faz a leitura da ata nº 06/2000 que é aprovada 
com 21 votos a favor e 08 abstenções. Em complementação a esta ata, Sr. Secretário 
informa que Porto Alegre foi um dos primeiros municípios a se habilitar no sistema para 
ressarcimento dos valores de serviços prestados a beneficiários de planos privados de 
saúde, num total de R$ 300.000,00 nos primeiros seis meses. b)     Informes:   Coordenador 
Humberto informa que por solicitação da Gerente da Central de Marcação de Consultas e 
Exames, Dra. Thaís, foi indicada a Conselheira Rosa M. Harzheim para compor a 
Comissão deste serviço que avalia os casos de urgência. Destaca a necessidade de um 
suplente e deixa a critério dos Conselheiros a indicação. Sra. Huguette, da Comissão de 
Saúde Mental, solicita indicação de um suplente, de preferência da categoria usuário e 
destaca que está em discussão na Comissão o convênio com o Hospital Vila Nova para 
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tratamento de dependência química, que trata da criação de 30 leitos, 20 para adultos e 
10 para adolescentes. Conselheiro Nascimento Rabelo expôs o trabalho de 
aconselhamento psicológico realizado pelo Serviço Interconfissional de Aconselhamento 
(SICA) e propõe-se a estender este trabalho aos profissionais de Saúde do Município e 
também aos hospitais que prestam serviço pelo SUS. Coordenador Humberto solicita que 
o projeto seja encaminhado ao Conselho Municipal de Saúde. c)     Plano     Municipal     de   
Combate     às     Carências     Nutricionais:   Dr. Rui Flores da Coordenação do Centro de 
Documentação e Informação em Saúde (CEDIS) que pertence ao Centro de Vigilância em 
Saúde (CVS), informa que este  programa é desenvolvido pela Secretaria Municipal de 
Saúde desde 1994 com o nome de Prá-Crescer. No ano passado o programa também foi 
discutido e apreciado no Conselho. A seguir, a nutricionista Maria Isabel de Souza, 
coordenadora do programa, informa que o objetivo deste, é identificar crianças e 
gestantes em risco nutricional e vinculá-las aos serviços de saúde. A população alvo são 
crianças: de 06 meses a 04 anos e 11 meses; contatos: irmãos ou parentes (até 59 
meses); crianças e gestantes HIV positivo; gestantes em risco nutricional e nutrizes; 
gestantes que já estavam no programa. As ações desenvolvidas pelo programa são: 
avaliação antropométricas, orientação nutricional, complementação alimentar (leite em 
pó), acompanhamento geral, esquema básico de vacinas, pré-natal e vínculo com o 
Serviço de Saúde. Destaca que o programa Prá-Crescer acompanha em média 5.500 
crianças/mês e 430 gestantes/mês. A seguir Conselheiro Jorge Cury faz a leitura do 
parecer nº 04/2000 da Secretaria Técnica do Conselho, que trata deste assunto: “A 
Secretaria Técnica - SETEC, em reunião ordinária do dia 02/5/2000, analisando o Plano 
Municipal de Combate às Carências Nutricionais para o ano 2000, que atende às 
exigências da União para o repasse de R$ 459.540,00 de um total de R$ 1.434.240,00 
destinados ao programa,  recomenda que a plenária do CMS se manifeste favorável a 
proposta da Secretaria Municipal de Saúde”. O Plano Municipal de Combate às Carências 
Nutricionais para o ano 2000 foi  colocado em votação e  aprovado com 32 votos a favor e 
01 abstenção. d)     IIIª     Conferência     Municipal     de     Saúde:   Coordenador Humberto refere-se 
ao ofício encaminhado a todos os Conselheiros Titulares informando que estes são 
delegados natos para a IIIª Conferência  e na sua ausência assumirá o suplente mediante 
declaração do titular. Destaca que nas pré-conferências  participaram  1200 pessoas, 
onde foram eleitos 515 delegados. Considera uma  inovação desta Conferência a 
qualificação das discussões sobre os temas nas pré-conferências. Avaliação     das     pré-  
conferência: Conselheira Ione, Coordenadora do CLS 5 fala sobre a pré-conferência das 
regiões Ilhas, Humaitá, Navegantes e Noroeste, destacando que mesmo com um número 
menor que o esperado, foi exitosa. A discussão em grupo foi boa, com algumas pessoas 
bastante apropriada sobre os temas. A proposta é reunir os delegados da região para 
preparação da Conferência. CLS     7  : Conselheira Maria Alice, fala das Regiões Leste e 
Nordeste, destacando que a participação foi ligeiramente menor que a da pré-conferência 
de 96, mesmo reunindo 2 regiões. A divulgação não foi satisfatória, houve escassez de 
material e mesmo com pouco tempo a discussão nos grupos foi qualificada. CLS     9:   
Conselheira Lâmia, das Regiões Extremo Sul e Restinga destaca que o objetivo foi 
alcançado devido o interesse das pessoas e aos bons palestrantes, com referência ao 
Coordenador Humberto. CLS     4:   Conselheira Janete, das Regiões Glória, Cruzeiro, Cristal 
salienta o bom número de participantes que permaneceram no local até o final, e a 
discussão qualificada no GT, embora com pouco tempo. CLS     3  : Conselheiro Ramon, da 
Região Centro-Sul e Sul, fala da boa participação, 80 pessoas, onde foram  retirados 69 
delegados. Destaca a palestra do Coordenador Humberto e o trabalho dos grupos. CLS     8  : 
Conselheira Juracy, fala que na pré-conferência da região Centro teve menos 
participantes que o esperado e ressalta o trabalho realizado pela Comissão Organizadora 
Regional e os Grupos de Trabalho. CLS     6:   Gerente Ana Haase, fala que a Região 
Partenon, Lomba do Pinheiro contou com uma média de 250 pessoas e que a escolha de 
delegados foi bem concorrida. Conselheiro André salienta o pequeno número de 
participantes na pré-conferência das Regiões Humaitá, Ilhas, Navegantes e Noroeste, 
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com  maior número de funcionários que  usuários e a falta de tempo para discutir as 
questões do Centro de Saúde IAPI. Conselheira Neusa destaca a posse dos Conselhos 
Gestores dos Serviços do Distrito 01. e)     Informes     da     Secretaria     Executiva:   Convite para a 
posse da nova Diretoria da Associação dos Servidores da SMS dia 09 de maio e para a 
Semana de Luta Antimanicomial de 15 a 21 de maio.

Humberto José Scorza
Coordenador do CMS/POA

Ata aprovada na reunião do Plenário de 18/05/2000.
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